

Présentation du projet

Le projet a pour but d'analyser l'effet des modes de rémunération et de dédommagement de l'aide sur les formes d'investissement, le recours aux dispositifs d'aide et les équilibres familiaux des aidant-e-s proches. Cette analyse sera enrichie par le croisement entre les expériences vécues des aidants et les contextes locaux d'actions publiques dans lesquels elles s'inscrivent. La recherche portera sur le champ du handicap et celui de la perte d'autonomie des personnes âgées et se déroulera sur deux territoires locaux contrastés. Elle visera à rendre compte de la multiplicité des expériences vécues en fonction de la diversité des configurations familiales et des profils des aidant-e-s et des aidés. La recherche se propose d'explorer les effets des rémunérations sur trois grandes dimensions de l'expérience des aidants : les transactions familiales, c'est-à-dire les interactions et négociations au sein de la famille mis en jeu par l'aide ; les recours ou non recours aux dispositifs d'aide et in fine les trajectoires des aidants, c'est-à-dire la manière dont s'infléchissent leurs parcours personnels, professionnels et familiaux. On fait l'hypothèse que ces parcours et ces types de mobilisations sont étroitement liés aux ressources propres des territoires, et notamment à la densité des réseaux de soutien locaux. L'analyse approfondie de ces configurations plurielles contextualisées permettra de produire des résultats inédits sur la situation et les ajustements des aidant-e-s face aux dispositifs publics.